

biológico con criterio católico. Por todo esto es un libro que merecía ser conocido y divulgado en España. No decimos, en cambio, que deba ser seguido por todos. Ni siquiera por todos los que compartan su adhesión al evolucionismo. En otros términos, el libro de Leonardi debe contribuir a estimular y fomentar nuestro estudio del tema, pero no estaría bien adoptarlo como solución definitiva. No sólo científicamente —como es obvio—, sino también filosóficamente, la obra puede y debe ser madurada en su propia línea. Concretamente, p. e., el telefinalismo o teologénesis, que se propone en la segunda parte y es una idea cara del profesor Leonardi, resulta todavía una idea un poco vaga e imprecisa, y tal vez oculta o implica una noción de finalismo menos exacta. Por eso es conveniente precisarla y elaborarla más. Detalles históricos, como, p. e., la noción de generación espontánea admitida por Aristóteles, Santo Tomás..., deberían ser puactualizados mejor, etc. Pero la obra —repetimos— aun en su estado actual debe ser conocida por todo el público culto español. Debe ser leída, estudiada y superada donde sea preciso.

Por lo que hace a la presentación española, hemos de añadir que corresponde al mérito de la obra original y aun la supera tipográficamente. La traducción no siempre es exacta. Así, p. e., en la página 170 (13) se dice de las mōneras, que serían "simples masas de protoplasma provistas de núcleo", cuando debe decir, según el original y exactamente, "desprovistas" ("sprovviste") de núcleo. Esperamos que sucesivas ediciones permitan revisar estos detalles.

J. ECHARRI, S. J. -

CAHIERS D'ÉTUDES BIOLOGIQUES: L'origine de la vie sur la terre. Qu'est-ce que la vie?—Lethielleux, París, 1957, 62 págs.

En torno a la interesante cuestión que plantea su título, el presente cuaderno se desarrolla con arreglo al siguiente sumario: Introducción. ¿A partir de cuándo fué posible la vida? El origen de la vida, contexto geológico. El virus del tabaco y el origen de la vida. Aspectos bioquímicos del mecanismo y del origen de la vida. La filosofía ante los orígenes de la vida. Una postura espiritualista ante el misterio de la vida. A continuación se hace una pequeña encuesta sobre si llegará a "fabricarse" la vida y se finaliza con unas conclusiones que firma el R. P. Carles, profesor del Instituto Católico de Toulouse.

Han intervenido en la redacción de este cuaderno diferentes especialistas. A los artículos acompaña una selecta bibliografía.

A. R. M.

Oraison, Abbé Marc: Amour ou contrainte?—Édition Spes, París, 1957.—Un volumen de 190 págs.

Bajo el interrogante un poco enigmático que sirve de título a estas páginas, se examinan algunos aspectos psicológicos de la educación religiosa. El estudio de los misterios de la fe, ¿se hace por amor o por violencia y presión ajena? El desarrollo instintivo, psíquico y moral del niño, ¿se realizan en armonía con el conocimiento cada vez más profundo de los datos sobrenaturales e históricos del sentimiento religioso?

El autor de estas páginas, doctor en Teología y en Medicina, estudia la evolución afectiva, educación sexual, noción de culpabilidad, papel de los padres en la educación de sus hijos pequeños, etc., insistiendo en que la educación religiosa se centre en el estudio de la Escritura, para que la reciba el niño, no como algo violento que se le impone, sino como una muestra del amor que Dios le profesa y como una noble aspiración a los esplendores de un más allá feliz al que nos encaminamos a través de la fe y de la esperanza.

A. R. M.

MGR. BLANCHET: **Fils de l'homme, fils de Dieu.**—Conférences de Nôtre-Dame de Paris.—Éditions Spes—París, 1957.—Un volumen de 214 págs.

El presente volumen contiene las conferencias pronunciadas por monseñor Blanchet, rector del Instituto Católico de París, en la catedral de Nôtre-Dame, durante la Cuaresma de 1957.

El ilustre conferenciante aborda la figura de Jesucristo, presentándole en su realidad actual, o sea, trayéndole la solución de sus problemas al hombre de nuestros días. He aquí el título de sus seis conferencias: Ausencia y presencia de Jesucristo. Mensaja para el hombre. Vida de Jesucristo en el mundo. Jesucristo y el universo. La cruz y el mal de los hombres. Resurrección y vida.

El estilo del P. Blanchet es noble y elevado, al mismo tiempo que sencillo y natural. El libro se lee con agrado y dificultad.

A. R. M.

ORTIZ MUÑOZ, Antonio: **La Navidad en el mundo.**—Madrid, 1957, 222 páginas.

El Sr. Ortiz Muñoz, incansable en las tareas de la pluma, nos ofrece una muestra más de su afán de viajero escritor con su ameno libro *La Navidad en el mundo*.

No sólo nos da el autor unas informaciones periodísticas, muy de su ya consagrado estilo, acerca del gran misterio navideño en todos los continentes, con información directa y presencial de los casos que describe, sino que las enlaza con oportunas observaciones doctrinales, teológicas, literarias, sociales y ascéticas acerca de las celebraciones litúrgicas y tradicionales en los diversos pueblos.

Entre sus capítulos nos parecen muy logrados, en los aspectos antes señalados, el de *Roma, parroquia del mundo*; *Christmas sin Cristo*; *La Navidad del silencio*; *Noche de paz, noche de amor*, etc. Y todos, sin excepción, amenos, positivos, documentados.

El autor tiene una doble ventaja al exponer estos temas: sabe viajar y sabe escribir, lo cual no es fácil para todos, porque o no pueden o no saben.

A. AVELINO ESTEBAN ROMERO.